

KINGDOM OF MOROCCO

**STATEMENT BY H.E. MOHAMED BASRI, AMBASSADOR, PERMANENT
REPRESENTATIVE OF THE KINGDOM OF MOROCCO TO THE
ORGANIZATION FOR THE PROHIBITION OF CHEMICAL WEAPONS AT THE
FIFTH REVIEW CONFERENCE**

MAY 15-19, 2023

Mr. Chairperson,

Mr. Director General,

Excellencies,

Dear colleagues,

On behalf of the delegation of the Kingdom of Morocco, I would like to congratulate H.E. Mr. Henk Cor van der Kwast, Permanent Representative of the Kingdom of the Netherlands to the OPCW on his election as President of the Fifth Review Conference of States Parties in the Chemical Weapons Convention (CWC), and assure him of our full support. I am convinced that, under your chairmanship and your professional qualities, you will be able to bring the work of our Conference to a successful conclusion. I would also like to express the deep appreciation of my delegation for your initiative to having successfully organized the retreat held on April 25 and 26, prior to this Conference.

I would like to salute H.E. Mr. Fernando Arias, Director General of the OPCW, for his dedication and professionalism, and express my thanks to him for his comprehensive and informative report presented to this Conference. My thanks are also extended to the members of the Technical Secretariat for their constant and sustained efforts.

My delegation also wishes to express its gratitude to the Chairman of the Open-ended Working Group for the Preparation of the Fifth Review Conference, H.E. Mr. Lauri Kuusing, Ambassador Representative of Estonia, for the efforts made in the preparation of the provisional draft text of this Review Conference.

My delegation fully associates itself with the statement of the African Group, delivered by the Coordinator H.E. Mr. Francis Kotia, Ambassador, Permanent Representative of the Republic of Ghana and with that of the Non-Aligned Movement and China, delivered by H.E. Mr. Rahman Mustafayev, Ambassador, Permanent Representative of Azerbaijan.

Mr. Chairperson,

The Fifth Review Conference of the CWC will have to draw up an exhaustive assessment of the state of play in terms of the implementation and operation of the Convention since the last Review Conference and define the vision for the upcoming years so as to ensure full and efficient implementation of the provisions of the Convention by all States Parties.

My delegation considers this Conference as an appropriate opportunity to instill renewed momentum aimed at enhancing the commitment of all stakeholders for the full and optimal implementation of the CWC. In this regard, my delegation urges all delegations to capitalize on the significant progress made so far, reflected in particular in the latest version of the text of the Chairman of the Open-ended Working Group, for the preparation of this Fifth Review Conference, having largely taken into account the expectations and positions of States Parties.

Similarly, this Conference is held in an appropriate timing of both promising and evolving developments, including mainly the advent of the new ChemTech Centre, the approach to total destruction of declared chemical weapons and the determination of the Technical Secretariat to continue to build the capacities of States Parties in several areas.

My delegation joins all the States Parties engaged in dialogue and a sense of compromise, in order to enable this Review Conference to achieve the expected objectives and to mark a new impetus in the efficient and effective implementation of the provisions of the CWC.

Mr Chairperson,

Regarding the capacity building of States Parties, Morocco reiterates its call for the continuation of efforts aimed at capacity building, particularly in Africa, in order to ensure a balanced and optimal implementation of the CWC. The importance granted to capacity-building activities must remain a priority for our Organization, which will enable States Parties to fully discharge their obligations under the Convention and to contribute effectively and efficiently to the fight against proliferation of the chemical threat in the world.

Aware of the importance of capacity building activities on national and regional level to overcome the challenges hindering the optimal implementation of the Convention, Morocco has organized, in recent years, jointly with the ST, several workshops and training courses on important themes, as well as Mentorship-Partnership programs, for the benefit of numerous representatives, in particular of African States Parties.

In this wake, Morocco welcomes the completion of the construction work of the OPCW's Chemistry and Technology Research Center "ChemTech" and its inauguration last week. My delegation remains confident that this new Center will constitute a platform of excellence for building the capacities of the concerned members of the Technical Secretariat and of all the States Parties of our Organization.

My delegation reaffirms Morocco's particular interest in South-South Cooperation in terms of capacity building and the exchange of good practices, and is also pleased that this leverage for cooperation is reflected in the final text, given its relevance to the implementation of the provisions of the Convention.

In this regard, my delegation welcomes the section on international cooperation under the final text of the Chair of the open-ended working group, which took into account many of the

concerns of my delegation. However, my delegation would like to highlight the following main aspects to be duly incorporated into the final document:

- The importance of supporting African countries to establish OPCW Designated Laboratories. For this purpose, it remains necessary for the new ChemTech centre to be involved in providing effective and concrete actions, to ensure sustained support from the Technical Secretariat and to have a commitment from the partner States Parties.
- The importance of promoting predictable and sustained funding for International Cooperation Programs and Assistance, in general, and for the Africa Program, in particular. The final text reflected the success of the Africa Program, however sustainable and visible funding deserves ample attention.

Mr. Chairperson;

With regard to the aspect relating to organizational governance, my delegation would like to reiterate the importance of equitable geographical representation within the structures of the Technical Secretariat of the OPCW, while taking into account, on the one hand, the need to observe the criteria of competence and the knowledge required of candidates from States Parties and, on the other hand, of an effective knowledge management process at the service of a Technical Secretariat that is relevantly representative and as attractive as possible of the best skills from all regions. In addition, my delegation reiterates the need to pay particular interest to gender equality, by ensuring the strengthening of the presence of women in the various positions of the Technical Secretariat.

To this end, my delegation welcomes the establishment of a Working Group to address this issue, as agreed under the latest version of the Chair's text of the Working Group for the preparation of our Conference.

My delegation also wishes to reiterate the importance of capitalizing on existing programs, such as the OPCW Internship and Junior Professional Officer (JPO) programs, particularly for States Parties in Africa. Such a path will strongly contribute to establishing the sought equitable geographical representation, to supporting national implementation measures and to promoting the peaceful use of chemistry.

Mr. Chairperson,

With regard to the destruction of chemical weapons, my delegation welcomes the positive development of this process, and calls for its continuation with a view to ensuring, as soon as possible, the complete destruction of this category of chemical weapons which remains one of the fundamental pillars of our Organization.

Aware that the threat of the use of chemical agents as a weapon by non-State actors constitutes a serious threat to the security of States parties, my delegation supports the efforts made within the framework of the Working Group on terrorism, chaired by Mr. Vusimuzi Madonsela, Ambassador, Permanent Representative of South Africa.

My delegation encourages the Technical Secretariat to continue its efforts to provide the necessary support, in terms of capacity building for States Parties, in particular African States,

to mitigate the serious threat relating to the possession or use of chemical weapons by non-State actors and terrorist groups, including the exploitation by these groups of technological developments, especially when it comes to the use of drones for the purposes of chemical terrorism.

In this regard, Morocco's continued commitment emanates, inter-alia, from its conviction that the full and optimal implementation of the CWC, at the national, regional and international levels, will greatly contribute to supporting efforts to combat the use of chemistry for purposes that do not comply with the Convention and to counter the phenomenon of chemical terrorism.

The issue related to the use by non-State actors of chemical substances as weapons should continue to be among the future priorities of our Organization. One of the expected objectives is in particular to strengthen the resilience of States Parties, particularly African States, to the threat of the use of chemical agents by non-State actors, including terrorist groups.

Mr. Chairperson,

Morocco expresses its condemnation of the use of chemical weapons by anyone, anywhere, under any circumstance and for any reason. For the advent of a world free from chemical weapons, which remains our common strategic objective, my country reiterates its appeal to the States parties to continue to work in a spirit of unity and to promote constructive dialogue in order to protect the standard, to reinforce the unity and integrity of the Organization and to enshrine its technical nature.

My delegation has taken note of the latest Reports communicated by the Director General and by the Declaration assessment team concerning Syria and encourages the continuation of a constructive dialogue between Syria and the Technical Secretariat, for the optimal implementation of the provisions of the Convention and the relevant decisions thereon, as well as to resolve any outstanding issues.

Mr. Chairperson,

In conclusion, my country calls on all States Parties to uphold the principles of dialogue and compromise in order to work together, for the achievement of the noble objectives of the Convention.

Thanking you for your attention, I would like this statement to be considered as an official document of the 5th Review Conference of the CWC.



**ROYAUME DU MAROC
DÉCLARATION DE S.E. M. MOHAMED BASRI, AMBASSADEUR, REPRESENTANT
PERMANENT DU ROYAUME DU MAROC AUPRÈS DE L'ORGANISATION POUR
L'INTERDICTION DES ARMES CHIMIQUES
A LA CINQUIÈME CONFÉRENCE D'EXAMEN
15-19 MAI 2023**

**Monsieur le Président,
Monsieur le Directeur Général,
Excellences,
Cher(e)s collègues,**

Au nom de la délégation du Royaume du Maroc, je voudrais féliciter S.E. M. Henk Cor van der Kwast, Représentant Permanent du Royaume des Pays-Bas auprès de l'OIAC pour son élection à la Présidence de la Cinquième Conférence d'Examen des Etats Parties à la Convention sur l'interdiction des armes chimiques (CIAC), et lui assurer notre plein appui. Je suis convaincu que, sous votre présidence et vos qualités professionnelles, vous saurez mener à bien les travaux de notre Conférence. Je voudrais également exprimer l'appréciation profonde de ma délégation pour votre initiative d'organiser, avec succès, la retraite tenue les 25 et 26 avril dernier, en prélude à cette Conférence.

Je tiens à saluer S.E. M. Fernando Arias, Directeur Général de l'OIAC, pour son dévouement et son professionnalisme, et lui exprimer mes remerciements pour son rapport complet et instructif présenté à cette Conférence. Mes remerciements s'adressent également aux membres du Secrétariat Technique pour leurs efforts constants et soutenus.

Ma délégation souhaite également exprimer sa gratitude au Président du Groupe de travail à composition non limitée pour la préparation de la Cinquième Conférence d'Examen, S. E. M. Lauri Kuusing, Ambassadeur Représentant de l'Estonie, pour les efforts consentis dans la préparation du projet de texte provisoire de cette Conférence d'Examen.

Ma délégation s'associe pleinement à la déclaration du Groupe africain, prononcée par le Coordinateur S.E. M. Francis Kotia, Ambassadeur, Représentant Permanent de la République de Ghana et à celle du Mouvement des Pays Non Alignés et de la Chine, prononcée par S.E. M. Rahman Mustafayev, Ambassadeur, Représentant Permanent de l'Azerbaïdjan.

Monsieur le Président,

La Cinquième Conférence d'Examen de la CIAC, tant attendue, devra dresser un bilan exhaustif de l'état des lieux en matière de mise en œuvre et du fonctionnement de la Convention depuis la dernière Conférence d'Examen et définir la vision pour les années à venir à même de s'assurer d'une mise en œuvre complète et efficiente des dispositions de la Convention par tous les Etats Parties.

Ma délégation considère cette Conférence comme une occasion idoine pour insuffler une dynamique renouvelée visant à rehausser l'engagement de toutes les parties prenantes pour une mise en œuvre complète et optimale de la CIAC. A cet égard, ma délégation appelle vivement toutes les délégations à capitaliser sur les progrès notables enregistrés jusqu'à présent, couronnés notamment par la dernière version du texte du Président du Groupe de travail à composition non limitée, pour la préparation de cette Cinquième Conférence d'Examen, ayant largement pris en compte les attentes et les positions des Etats Parties.

De même, le timing de notre Conférence est opportun vu que cette session intervient dans un contexte marqué par des développements à la fois prometteurs et évolutifs, notamment l'avènement du nouveau Centre ChemTech, l'approche de la destruction totale des armes chimiques déclarées et l'engagement avéré du Secrétariat Technique à continuer à renforcer les capacités des États parties dans plusieurs domaines.

Ma délégation s'associe à tous les États Parties engagés dans le dialogue et le sens du compromis, afin de permettre à cette Conférence d'Examen d'atteindre les objectifs escomptés et de marquer un nouvel élan dans la mise en œuvre efficiente et efficace des dispositions de la CIAC.

Monsieur le Président,

Concernant le renforcement des capacités des États Parties, le Maroc réitère son appel pour la continuation des efforts visant le renforcement des capacités, en particulier en Afrique et ce, afin d'assurer une mise en œuvre équilibrée et optimale de la CIAC. L'importance accordée aux activités de renforcement des capacités doit demeurer une priorité de notre Organisation, laquelle permettra aux États Parties de s'acquitter pleinement de leurs obligations au titre de la Convention et de contribuer de manière efficace et efficiente à la lutte contre la prolifération de la menace chimique dans le monde.

Conscient de l'importance des activités de renforcement des capacités nationales et régionales à même de surmonter les défis entravant la mise en œuvre optimale de la Convention, le Maroc a organisé, ces dernières années, conjointement avec le ST, plusieurs ateliers et cours de formation sur des thèmes importants, ainsi que des programmes de Tutorat-Partenariat, au profit de nombreux représentants notamment d'États Parties d'Afrique.

Dans ce sillage, le Maroc se félicite de l'accomplissement des travaux de construction du Centre de recherche en chimie et en technologie de l'OIAC « ChemTech » et de son inauguration la semaine dernière. Ma délégation reste confiante que ce futur Centre constituera une plateforme d'excellence pour le renforcement des capacités des membres concernés du Secrétariat Technique et de l'ensemble des États Parties de notre Organisation.

Ma délégation réaffirme l'intérêt particulier accordé par le Maroc à la coopération sud-sud en matière de renforcement des capacités et d'échange de bonnes pratiques, et se félicite également que ce levier de coopération soit reflété dans le texte final, étant donné sa pertinence en faveur de la mise en œuvre des dispositions de la Convention.

A ce titre, ma délégation accueille favorablement la section relative à la coopération internationale au titre du texte final du Président du groupe de travail à composition non limitée, lequel a pris en compte une grande partie des préoccupations de ma délégation. Tout de même, ma délégation souhaite que les principaux aspects, suivants, puissent être dûment intégrés au document final:

- L'importance d'accompagner les pays africains en vue de mettre en place des laboratoires désignés de l'OIAC. Pour se faire, il demeure nécessaire de prévoir une implication effective et concrète du nouveau centre ChemTech, d'assurer un accompagnement soutenu du Secrétariat Technique et d'avoir un engagement des États Parties partenaires.
- L'importance de favoriser un financement prévisible et soutenu pour les Programmes de la Coopération internationale et l'assistance, en général, et pour le Programme Afrique, en particulier. Le texte final a bien reflété la réussite du Programme Afrique, néanmoins un financement durable et visible mérite amplement une attention particulière

Monsieur le Président;

S'agissant de l'aspect relatif à la gouvernance organisationnelle, ma délégation souhaite réitérer l'importance d'une représentation géographique équitable au sein des structures du Secrétariat Technique de l'OIAC, tout en tenant compte, d'une part, de la nécessité d'observer les critères de compétence et des connaissances requises chez les candidats des Etats Parties et, d'autre part, d'un processus de gestion des connaissances efficace au service d'un Secrétariat Technique pertinemment représentatif et aussi attractif que possible des meilleures compétences de toutes les régions. En outre, ma délégation réitère la nécessité d'accorder un intérêt particulier à l'égalité des genres, en veillant au renforcement de la présence des femmes au niveau des différents postes du Secrétariat Technique.

A cet effet, ma délégation accueille favorablement la création d'un Groupe de travail pour se pencher sur cette question, tel que convenu au titre de la dernière version du texte du Président du Groupe de travail pour la préparation de notre Conférence.

Ma délégation souhaite également réitérer l'importance de capitaliser sur des programmes existants, en l'occurrence le programme de stages et d'administrateurs auxiliaires (JPO) de l'OIAC et ce, notamment en faveur des Etats Parties d'Afrique. Une telle piste contribuera fortement à asseoir la représentation géographique équitable recherchée, à soutenir les mesures nationales de mise en œuvre et à favoriser l'utilisation pacifique de la chimie.

Monsieur le Président,

S'agissant de la destruction des armes chimiques, ma délégation se félicite de l'évolution positive de ce processus, et appelle à sa poursuite en vue d'assurer, aussitôt que possible, la destruction complète de cette catégorie d'armes chimiques qui demeure l'un des piliers fondamentaux de notre Organisation.

Conscient que la menace de l'usage d'agents chimiques, en tant qu'arme, par des acteurs non-étatiques, constitue une atteinte sérieuse à la sécurité des États parties, ma délégation soutient les efforts accomplis dans le cadre du Groupe de travail à composition non-limitée sur le terrorisme, présidé par M. Vusimuzi Madonsela, Ambassadeur, Représentant Permanent d'Afrique du Sud.

Ma délégation encourage le Secrétariat Technique à continuer les efforts pour apporter le soutien nécessaire permettant, notamment le renforcement des capacités des États Parties, en particulier africains, pour pallier la menace sérieuse relative à l'acquisition ou à l'usage d'armes chimiques par des acteurs non-étatiques et des groupes terroristes y compris la mise à profit, par ces groupes, des développements technologiques, notamment l'utilisation des drones à des fins de terrorisme chimique.

A cet égard, l'engagement continu du Maroc émane, entre autres, de sa conviction que la mise en œuvre complète et optimale de la CIAC, tant au niveau national, régional qu'international, contribuera amplement à appuyer les efforts de lutte contre l'usage de la chimie pour des fins non conformes à la Convention et à contrer le phénomène du terrorisme chimique.

L'emploi par les acteurs non-étatiques de substances chimiques en tant qu'arme devrait continuer à figurer parmi les priorités futures de notre Organisation. L'un des objectifs escomptés est notamment le renforcement de la résilience des Etats Parties, notamment africains, à la menace d'utilisation d'agents chimiques par des acteurs non-étatique, y compris par des groupes terroristes.

Monsieur le Président

Le Maroc exprime, avec la plus grande fermeté, sa condamnation de l'emploi des armes chimiques par quiconque, où que ce soit, en toute circonstance et pour n'importe quelle raison. Pour l'avènement d'un monde libéré à jamais des armes chimiques, qui demeure notre objectif stratégique commun, mon pays réitère son appel aux États parties pour continuer à œuvrer dans un esprit d'unité et faire prévaloir le dialogue constructif afin de protéger la norme, de renforcer l'unité et l'intégrité de l'Organisation et de consacrer sa nature technique.

Ma délégation a pris note des derniers rapports communiqués par le Directeur Général et par l'Équipe d'évaluation des déclarations concernant la Syrie et encourage la continuation d'un dialogue constructif entre la Syrie et le Secrétariat Technique, pour la mise en œuvre optimale des dispositions de la Convention et des décisions pertinentes à ce sujet, ainsi qu'en vue de résoudre toutes les questions qui demeurent en instance.

Monsieur le Président,

En conclusion, mon pays appelle de ses vœux tous les Etats Parties à faire prévaloir les principes du dialogue et du compromis en vue d'œuvrer résolument, en commun, pour la réalisation des nobles objectifs de la Convention.

En vous remerciant, je souhaite que cette déclaration soit considérée comme un document officiel de la 5^{ème} Conférence d'Examen de la CIAC.